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— продвижение —

— Почему была выбрана именно 
эта площадка?
— Практика, когда МИД РФ помо-
гает территории презентовать се-
бя, существует давно. Особенность 
этой площадки в том, что по линии 
МИДа приглашаются представители 
всех дипломатических миссий, ра-
ботающих в России. Такие презента-
ции проходят дважды в год. Мы об-
ратились с просьбой, и нам была 
предоставлена возможность пред-
ставить территорию, используя воз-
можности дипломатического ведом-
ства. Новосибирская область — клю-
чевой регион Сибири. И я хотел бы 
поблагодарить Министерство ино-
странных дел за предоставленную 
возможность рассказать об эконо-
мическом потенциале региона, пер-
спективах его развития и возмож-
ностях для реализации совместных 
проектов.
— Как прошла презентация инве-
стиционного потенциала регио-
на в МИД РФ?
— Она вызвала большой интерес. К 
нам пришли представители 113 по-
сольств, из них 71 — в ранге послов. 
Всего собралось более 130 гостей. 
Открывал презентацию Новосибир-
ской области министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, он высо-
ко оценил потенциал и перспекти-
вы экономического развития реги-
она. Я выступил с докладом, где мы 
представили инвестиционные воз-
можности области. Но самое главное 
для меня было показать точки роста 
экономики, чтобы сориентировать 
потенциальных партнеров по пер-
спективам взаимодействия.

Думаю, это удалось сделать. Мы 
представили Академпарк, биотех-
нопарк, медицинский технопарк, 
инфраструктурные возможности 
региона. Рассказали о нашей кла-
стерной политике, о стартапах, ко-
торые мы реализуем совместно с 
«Роснано», о прорывных проектах в 
экономике.

Представили наш кадровый и на-
учный потенциал. Новосибирск — 
научный и образовательный центр 
мирового уровня. Создание Сибир-
ского отделения Академии наук — 
крупнейшего научного центра на 
востоке России — позволило сфор-
мировать в городе такую производ-
ственную и научную базу, благодаря 
которой научно-технологический 
комплекс Новосибирска является 
третьим по масштабам в России. До-
стижениями наших ученых пользу-
ются представители, скажу без пре-
увеличения, всех сфер экономики. В 
университетах Новосибирска ведет-
ся подготовка студентов практиче-
ски по всем специальностям, поэто-
му наш город является центром при-
тяжения для талантливых и амби-
циозных молодых людей из разных 
регионов страны. Более 60% студен-
тов — иногородние. Наши выпуск-
ники востребованы по всей России 
и за ее пределами.

Все это вызвало большой интерес 
у представителей дипломатическо-
го корпуса.

— Что дают подобные презента-
ции? Можно ли говорить о каких-
то конкретных результатах? По-
вышение узнаваемости региона 
на карте страны монетизируется?
— Как правило, обратная связь по 
итогам подобных мероприятий по-
ступает в регион со стороны предста-
вителей дипломатических миссий, 
принимавших в них участие, в тече-
ние нескольких месяцев после про-
ведения мероприятия. Заинтересо-
ванность гостей ощущалась очень 
большая, и мы рассчитываем на зна-
чительный отклик. Результаты меро-
приятия проявляются, как правило, 
в форме организации торгово-эконо-
мических миссий и подготовки пред-
ложений о совместных проектах. В 
текущем году мы видели ощутимый 
прирост по количеству деловых мис-
сий и официальных делегаций в наш 
регион. Думаю, что мы увидим поло-
жительную динамику и в следующем 
году. Поступающие предложения по 
организации совместных проектов 
в сфере экономики направляются в 
Агентство инвестиционного разви-
тия Новосибирской области.
— Новосибирская область — не 
сырьевой регион. Что можно 
предложить инвесторам, какие 
сферы региональной экономи-
ки, на ваш взгляд, сегодня наибо-
лее привлекательны?
— Еще до презентации у нас состоя-
лась встреча с послом Италии в Рос-
сии, мы обсудили перспективы вза-
имодействия с итальянскими дело-
выми кругами. Была достигнута до-
говоренность о том, что весной сле-
дующего года может быть организо-
ван очередной визит представите-
лей итальянского бизнеса в Новоси-
бирск. В этой ситуации нам важно по-
нять, в каких именно отраслях воз-
можно эффективное сотрудничество.

Подобные презентации — это се-
рьезная заявка на развитие эконо-
мического потенциала региона. Я 
считаю, что для нас особенно важ-
но сегодня развивать глубокую пере-
работку сельскохозяйственной про-
дукции. Эта тема серьезно заинтере-
совала представителей итальянской 
дипломатической миссии.

Как я уже отметил выше, с мини-
стром внутренних дел РФ Сергеем 
Лавровым мы обсудили выставоч-
ный потенциал Новосибирской обла-
сти, возможности «Экспоцентра». Мы 
хотим предложить эту площадку для 
проведения российско-китайской 
выставки и приурочить это событие 
к «Технопрому», который пройдет в 
июне 2016 года. В этом наши планы 
были поддержаны министром.

Еще один важный для нас во-
прос — принятие законопроекта о 
введении 72-часового безвизового 
режима для аэропорта Толмачево. 
Это позволит существенно расши-
рить возможности въездного туриз-
ма для сибирских регионов. Обсуж-
дение и доработка этого законопро-
екта идет уже полтора года. Но мы 
видим понимание его важности и 
поддержку со стороны МИДа. И у нас 
есть уверенность, что, когда этот за-
кон будет принят, Толмачево будет в 
списке аэропортов, на которые рас-

пространен краткосрочный безвизо-
вый режим.
— Презентацию инвестиционно-
го потенциала Новосибирской 
области посетили российские и 
международные эксперты. Какой 
отклик вы получили?
— Большую активность на презен-
тации проявили не только предста-
вители государств ближнего зарубе-
жья, но и представители европей-
ских дипломатических миссий. Это 
отрадно. Мы видим, что, несмотря 
на политические проблемы, эконо-
мика тем не менее не теряет своей 
значимости. Экономические связи 
между государствами и регионами 
нельзя разрушать, и бизнес это от-
четливо понимает. И именно актив-
ная позиция бизнеса важна в этой 
работе. Она будет мотивировать и ре-
гиональные власти, и правительства 
к скорейшему принятию в том числе 
и политических решений.
— В чем, на ваш взгляд, заключа-
ются конкурентные преимуще-
ства Новосибирской области по 
сравнению с другими региона-
ми в борьбе за внимание инве-
сторов?
— Важнейшим конкурентным преи-
муществом региона мы видим созда-
ние подготовленных «промышлен-
ных» площадок, индустриальных 
и технологических парков, обеспе-
ченных инженерной, коммуналь-
ной, транспортной и другой необ-
ходимой для бизнеса инфраструкту-
рой. Это позволяет компаниям мак-
симально сосредоточиться на основ-
ной деятельности.

Пример тому — промышленно-
логистический парк (ПЛП) Новоси-
бирской области, современная ин-
вестиционная площадка с полным 
комплексом инженерной, дорож-
но-транспортной и общественно-де-
ловой инфраструктуры. На террито-
рии парка созданы все условия для 
развития логистических и производ-
ственных компаний. ПЛП входит в 
десятку крупнейших индустриаль-
ных парков России, его общая пло-
щадь — 2 тыс. га.

Новосибирская область — это ре-
гион с населением 2,75 млн человек 
и с динамично развивающейся эко-
номикой. Достаточно сказать, что в 
последнее время в области ежегодно 
строилось около 2 млн кв. м жилья — 
это один из лучших показателей по 
стране. Благоприятная социально-
экономическая ситуация, современ-
ная социальная инфраструктура и 
широкие возможности для саморе-
ализации делают регион центром 
притяжения экономически актив-

ных граждан. К нам едут из других 
территорий Сибири и стран ближ-
него зарубежья, чтобы строить здесь 
свое будущее.
— Кто сегодня основной инвестор 
в экономике региона? На разви-
тие каких отраслей областное 
правительство делает ставку?
— Структура экономики Новосибир-
ской области — нетипична для Си-
бири. Она характеризуется высокой 
степенью диверсификации и значи-
тельным инновационным потенци-
алом. Локомотивами экономическо-
го роста региона являются основан-
ное на высокотехнологичных раз-
работках промышленное производ-
ство, строительная отрасль и рынок 
недвижимости, наука, транспорт, 
коммуникации и информационные 
технологии, торговля.

Среди ключевых отраслей я бы 
назвал авиационную, атомную про-
мышленность, машиностроение, 
энергетику, металлообработку, фар-
мацевтику. В Новосибирске произ-
водятся тепловыделяющие элемен-
ты для атомных электростанций, 
промышленные ускорители и энер-
гетическое оборудование, бомбар-
дировщики Су-34, приборы ночного 
видения и многое другое.

В регионе реализованы проекты 
таких крупнейших международных 
компаний, как IKEA, VEKA, Mars, 
Heineken, Henkel.

Высокий уровень развития науки 
и высококвалифицированные ка-
дры задают основной вектор разви-
тия Новосибирской области — фор-
мирование инновационной эконо-
мики, ориентированной на разра-
ботку и производство современной 
конкурентоспособной продукции. 
Для того чтобы инновационный по-
тенциал региона мог реализоваться 
в полной мере, мы проводим инве-
стиционную и инновационную по-
литику, приоритетные направления 
которой — формирование высоко-
технологичных кластеров и реализа-
ция индустриальных и технологиче-
ских парковых проектов в научной и 
производственной сфере.

Так, инновационный кластер ин-
формационных и биофармацевти-
ческих технологий является одним 
из победителей конкурса пилотных 
инновационных территориальных 
кластеров Минэкономразвития Рос-
сии. Это более 130 предприятий и 
организаций, ведущих наукоемкие 
разработки в рамках совместных 
проектов, объекты инновационной 
и социальной инфраструктуры.

Подкластер информационных и 
телекоммуникационных техноло-

гий сформирован вокруг технопар-
ка новосибирского Академгородка, 
который представляет собой ком-
плексный технологический парк, 
обладающий уникальной научно-
технологической и деловой инфра-
структурой. Сегодня в технопарке 
работают более 340 компаний-ре-
зидентов по таким направлениям, 
как приборостроение, информаци-
онные технологии, биотехнологии 
и биомедицина, нанотехнологии и 
новые материалы. Суммарная вы-
ручка компаний — резидентов тех-
нопарка в 2014 году составила более 
17 млрд руб.

Информационные технологии — 
одна из самых молодых отраслей 
экономики региона. Тем не менее 
Новосибирская область занимает 
третье место в России по динами-
ке развития, количеству крупных, 
средних и малых компаний, а так-
же численности и качеству кадров. 
Только за последние пять лет число 
компаний увеличилось в полтора 
раза, а их выручка — в три с полови-
ной раза.

У нас открыты представительства 
крупнейших мировых компаний в 
области информационных техноло-
гий: Intel, Semikron, Hewlett-Packard, 
Siemens, Sun Microsystems. Благода-
ря этому наш регион отличается вы-
сокой степенью информатизации. 
Все органы власти подключены к си-
стеме электронного документообо-
рота, автоматизированными рабочи-
ми местами оснащены более 80% уч-
реждений здравоохранения, инфор-
мационные технологии активно вне-
дряются во все сферы жизни региона.

Ключевое место в развитии био-
фармацевтических технологий от-
водится биотехнопарку во взаимо-
действии со всемирно известным 
центром вирусологии «Вектор». Об-
щая стоимость проекта — около 
1 млрд руб., из которых половина — 
бюджетные средства. Эта площадка 
аккумулирует компании разработ-
ки, исследования и производства в 
биотехнологиях и смежных обла-
стях. В ближайшее время завершает-
ся создание сложного лабораторного 
участка в рамках центра коллектив-
ного пользования. В нем для рези-
дентов и профильных компаний бу-
дут доступны микробиологическая 
и аналитическая лаборатории, сер-
тификационный центр и центр на-
работки опытных партий.

Наш инновационный медико-
технологический центр — первый 
в стране медицинский технопарк 
полного цикла. Он включает в себя 
всю необходимую инфраструктуру 
для развития инновационных ме-
дицинских технологий. Элементы 
комплекса позволяют инновацион-
ной медицинской компании прой-
ти весь путь от превращения ее на-
учной идеи в конкурентоспособную 
медицинскую продукцию или услу-
гу. Центр включает в себя лаборатор-
ную, исследовательскую, клиниче-
скую, диагностическую, лечебную и 
реабилитационную базы.
— Выбирая территорию для воз-
можных инвестиций, бизнес оце-
нивает не только географию и ин-
фраструктуру, но и режим благо-
приятствования, установленный 
властями. На какую степень ло-
яльности инвесторы могут рас-
считывать со стороны региона в 
сложившихся экономических ус-
ловиях?
— В рамках формирования совре-
менной инновационной экономи-
ки, конечно, особое место отводит-
ся созданию благоприятного инве-
стиционного климата, обеспече-
нию комфортных условий для веде-
ния бизнеса в регионе.

В соответствии с требованиями 
времени мы регулярно актуализи-
руем инвестиционное законода-
тельство области. Утверждена инве-
стиционная стратегия региона до 

2030 года, в ближайшее время будет 
принят ряд законодательных ини-
циатив, которые позволят обеспе-
чить реализацию новых механиз-
мов поддержки инвестиционной де-
ятельности, повысить гарантии за-
щиты прав и интересов инвесторов.

При реализации новых перспек-
тивных проектов инвесторы могут 
рассчитывать на поддержку област-
ного правительства и созданных при 
его участии агентств и фондов. Пред-
усмотрены меры финансовой и ин-
формационной поддержки, налого-
вые льготы и преференции. Коорди-
нацию работы с инвесторами ведет 
Агентство инвестиционного разви-
тия Новосибирской области.

Важной задачей для правитель-
ства Новосибирской области я счи-
таю формирование в регионе совре-
менной производственной инфра-
структуры на новой технологиче-
ской основе. Для ее решения разра-
ботана программа реиндустриали-
зации экономики, на первом этапе 
которой планируется максималь-
но эффективно использовать нара-
ботки и резервы, имеющиеся в про-
мышленности и научно-образова-
тельном комплексе региона, а на 
втором — создать высокотехноло-
гичные производства новой про-
дукции, как для внутреннего рын-
ка, так и для экспорта.
— Если попытаться резюмиро-
вать все, что было представле-
но в рамках презентации, какое, 
по вашим ощущениям, должно 
сформироваться мнение ее го-
стей о регионе? Новосибирская 
область для них — это что?
— Выгодное географическое поло-
жение нашего региона, современ-
ный и быстроразвивающийся аэро-
порт Толмачево, сеть автомобильных 
и железных дорог превратили его в 
крупнейший транспортно-логисти-
ческий узел восточной части России. 
Из Новосибирска открывается вы-
ход на ресурсодобывающие регионы 
Сибири и Дальнего Востока, страны 
Центральной Азии и Азиатско-Тихо-
океанского региона. У нас одинако-
во удобно развивать отношения и с 
Азией, и с Европой. Благодаря этому 
Новосибирск является финансовым 
и деловым центром Сибири.

В Новосибирской области уже че-
тыре года действует крупнейший за 
Уралом международный выставоч-
ный центр, в котором предусмотре-
но все необходимое для комфортной 
и плодотворной работы: большие и 
малые конференц-залы, комнаты 
для деловых переговоров, несколь-
ко VIP-зон, офисные, сервисные по-
мещения. «Новосибирский Экспо-
центр» сегодня — главная выставоч-
ная площадка Сибири и Дальнего 
Востока. Здесь регулярно проходят 
мероприятия с участием представи-
телей крупных международных ком-
паний, отечественных и иностран-
ных экспертов.

Регион активно развивает меж-
дународные связи, как в экономи-
ческой, так и в гуманитарной сфе-
ре. Представители 17 посольств за-
рубежных государств ведут здесь 
прием документов на визу в двух 
сервисно-визовых центрах. Работа-
ют визовые центры Великобрита-
нии и Италии.

У нас 20 действующих соглаше-
ний о сотрудничестве Новосибир-
ской области с органами государ-
ственной власти иностранных госу-
дарств.

Все это, на мой взгляд, создает 
благоприятные условия для успеш-
ной реализации на территории Но-
восибирской области инвестицион-
ных проектов, ориентированных 
как на внутренний рынок, так и на 
рынки соседних государств. И, я на-
деюсь, гости прошедшей презента-
ции смогли оценить перспективы 
взаимовыгодного сотрудничества.

Беседовала Анна Гадалина

«Новосибирская область —  
ключевой регион Сибири»
12 ноября в доме приемов МИД России про-
шла презентация экономического и инвести-
ционного потенциала Новосибирской обла-
сти. В ней приняли участие представители 
федеральных и региональных органов власти, 
дипломатического корпуса и зарубежных де-
ловых кругов. О том, как регион выстраивает 
внешнеэкономические связи, диверсифици-
рует экономику и на что рассчитывает, откры-
вая двери иностранным инвесторам, расска-
зал губернатор Новосибирской области  
Владимир Городецкий.

К
и

р
и

л
л

 К
у

хм
а

р
ь

— апк —

Сельское хозяйство Новосибирской об-
ласти является одним из крупных в Рос-
сии. Оно обеспечивает потребности 
региона в зерне и зернопродуктах, ово-
щах, молочных и мясных продуктах, яй-
це. Это подтвердили итоги сельскохо-
зяйственного сезона — 2015. Несмотря 
на то что сибирская природа вновь ис-
пытывала аграриев на прочность, пе-
ремежая дожди с засухой, агропро-
мышленный комплекс региона добился 
неплохих результатов.

Своими силами
По данным статистики минсельхоза Ново-
сибирской области, в 2015 году хозяйства-
ми всех категорий в регионе было собрано 
2,4 млн т зерна с более чем 1 млн га посев-
ных площадей при средней урожайности 

15,8 ц/га. Это на 17% больше, чем в 2014 го-
ду (2,05 млн т). Наибольшей урожайности до-
бились аграрии Новосибирского (24,3 ц/га), 
Маслянинского (24,2 ц/га) и Кочковского 
(21,8 ц/га) районов. Наибольший валовый 
сбор зерновых получен в Краснозерском 
(246,3 тыс. т), Тогучинском (180,4 тыс. т) и 
опять же Кочковском (178,2 тыс. т) районе. 
Как отмечает заместитель министра сель-
ского хозяйства Новосибирской области 
Александр Соболевский, собранного уро-
жая «достаточно для полного обеспечения 
семенами и кормами, а также он закрывает 
потребности на пищевые цели, включая по-
требность для хлебопечения». При этом, за-
метил чиновник, более 1 млн т зерна мож-
но направлять на свободную реализацию, в 
том числе в другие регионы.

Производство картофеля и овощей в те-
кущем году составило 800 тыс. т, что почти 
вдвое превышает собственные потребности 

региона: новосибирцам, по нормативным 
расчетам, необходимо 421 тыс. т, в том чис-
ле на личное потребление — 312,7 тыс. т. Не-
сколько ниже, по понятным причинам, уро-
вень самообеспеченности области овоща-
ми (65% при потребности 372 тыс. т), фрукта-
ми и ягодами (12%, 124 тыс. т). На фоне расту-
щего урожая увеличиваются мощности для 
хранения овощей. Так, в этом году заверши-
ли строительство картофелехранилищ ООО 
ОПХ «Дары Ордынска» объемом хранения 
свыше 7,8 тыс. т и индивидуальный пред-
приниматель Алексей Леонидов (3 тыс. т). 
Оба проекта в Ордынском районе включе-
ны в программу конкурсного отбора на гос-
поддержку, ведь только хранилище господи-
на Леонидова, по его словам, обошлось ему 
в 41 млн руб.

Удалось в этом году аграриям добиться и 
роста производства в животноводстве. Так, 
только в крупных сельскохозяйственных 

предприятиях получили 393,8 тыс. т молока 
(100,7% к аналогичному периоду 2014 года), 
мяса скота и птицы — 111,8 тыс. т (104,1%), 
яиц — 887,5 млн шт. (102,3%). Животноводы 
активно инвестируют в развитие крупных 
производственных комплексов. В регионе 
строится и реконструируется 23 фермы. Так, 
в 2015 году в ООО КФХ «Русское поле» введе-
на первая очередь фермы на 500 голов дой-
ного стада. Общая стоимость проекта на 
4,45 тыс. коров составляет 2,5 млрд руб. ООО 
«Сибирская Нива» завершило строительство 
четырех корпусов комплекса на 1,7 тыс. ко-
ров и второго доильного зала. В целом ком-
пания немецкого бизнесмена Штефана Дю-
рера инвестирует в проект, рассчитанный 
на 2,5 тыс. голов дойного стада, 600 млн руб. 
Кроме того, в этом году увеличилось произ-
водство мясных полуфабрикатов (охлажден-
ных) на 16,2%, сливочного масла — на 7,8%, 
сыров и сырных продуктов — на 14,2%, му-

ки — на 56,9%, крупы — на 5,3%, макарон-
ных изделий — на 14,3%.

Один из лидеров региона в производстве 
сельхозпродукции — Искитимский район. 
С 60 тыс. га пашни здесь в этом году собрали 
108 тыс. т зерна. «Это хороший результат. Но 
мы планируем увеличивать посевные пло-
щади. Уже сейчас они выросли на 3 тыс. га 
под озимой пшеницей, введем в оборот 
часть брошенных земель»,— пообещал гла-
ва района Олег Лагода.

Несмотря на то что по многим видам про-
дуктов Новосибирская область не только са-
мообеспечена, но и часть их отправляется за 
пределы, импорт и поставки из других реги-
онов России не прекращаются (см. справку).

Для транзита и хранения продоволь-
ствия региону необходимы огромные 
складские мощности. Подготовка одного 
из таких крупных проектов нача-
лась в этом году. 

На самообеспечение
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